

# LA CORRESPONDENCIA DE VALENCIA

DIARIO DE NOTICIAS

ECO IMPARCIAL DE LA OPINION Y DE LA PRENSA

5 céntimos en Valencia.

Fundador: Excmo. Sr. D. M. M. Santa Ana.—Propietario: D. F. Peris Hencheta.

PRECIOS DE SUSCRICION

A LA CORRESPONDENCIA DE VALENCIA

EN LA CAPITAL

EN EL PIA; TRIMESTRE, 8

SEMANA, 450

PUNTO UNICO DE SUSCRICION:

MIÑANA, 7 Y 9, VALENCIA

PRECIO DE LOS ANUNCIOS

UNA PAGESA LA LINEA

los reclamos para la primera plaza

75 CENTIMOS DE PAGESA LA LINEA

en la 2.ª y 3.ª plazas

15 CENTIMOS DE PAGESA LA LINEA

en la 4.ª plaza.

Reclamos y sequeles mortuorias a precios convencionales.

AÑO XXXV.—Núm. 15535

Valencia Lunes 25 de Noviembre de 1912

Oficina: Miñana, 7 y 9

**Academia MARTI de Corte y Confección**  
Directora: Doña Marina Gurrea  
Plaza de la Reina, núm. 2

## La guerra en los Balcanes

**La situación en Constantinopla.**  
La Sublime Puerta muéstrase decidida a continuar la guerra a todo trance, si las negociaciones emprendidas para el armisticio fracasaran. La prensa turca en general reconoce que la suerte de Turquía está ligada al resultado de la batalla de Teohatida.

Los últimos enviados por el gobierno al campo de batalla han hecho juramento de que no volverán vivos en ningún caso a Constantinopla, como Turquía sufre otra derrota.

Dícese que la Sublime Puerta está decidida a dirigir a las potencias una última apelación.

El gobierno ha tenido conocimiento de que el comité de Unión y Progreso había aprobado el lanzamiento de bombas con el fin de provocar una matanza general en Constantinopla.

El gobierno ha decidido, a consecuencia de los ataques que se preparan a las líneas de Teohatida, que el Sultán y su corte salgan nuevamente para Brusna, antigua capital de Turquía asiática.

**Victorias de los aliados.**  
Dion de Belgrado con un despacho de Utkin comunica que las fuerzas griegas coparon en Monastir a un destacamento turco que huía, haciendo 1 200 prisioneros y apoderándose de 19 cañones.

En Viena se ha recibido confirmación oficial de la entrada del ejército serbio en Dibra. Las fuerzas que entraron en esta plaza son las que atacaron a Monastir.

Dibra está situada a 80 kilómetros de Durazzo, y está compuesta de un millar de casas, siendo el punto de cita de las tropas que tomaron Alessio, y que, con aquéllas, llevan el propósito de entrar en Durazzo, cosa que se espera realizar muy pronto.

**Temores de guerra europea.**  
Berlín.—En esta capital se considera muy grave la situación en Austria. La censura impide a la prensa publicar todo género de noticias relativas a preparativos militares.

Los diarios berlineses hacen notar esta particularidad, y además comunican que los empleados tranviarios reservistas de Budapest han tenido que abandonar precipitadamente el servicio e incorporarse a sus regimientos respectivos. Las estaciones ferroviarias han recibido instrucciones a fin de que estén preparadas y organizadas trenes para transportar soldados. Los oficiales austríacos de la reserva residentes en Berlín han sido llamados a filas.

El feldmariscal austro-húngaro Schennia ha conferenciado con un colega alemán, el general Moitke, habiendo asistido a ella el famoso Von-Daw-Goltz y varios generales. El jefe de la secretaría civil del Emperador, Sr. Valentini, estuvo presente en dicha conferencia, que duró seis horas.

Parece ser que Valentini emprendió un viaje inmediato, y que después de terminado se trasladará a Springe, donde está el kaiser y el archiduque Francisco Fernando, heredero de la corona de Austria. Los dos personajes imperiales, después de oír la opinión del canciller Belhman-Holweg, aprobaron el plan común de campaña que realizarán los dos aliados en el caso en que estallara la guerra europea, que por otra parte no se juzga probable.

Los periódicos de Viena, según extractos reproducidos por la prensa alemana, consideran que la situación es sumamente crítica y que Rusia tendrá al fin que descubrir su juego.

Los de Berlín hacen comentarios enérgicos, y según ellos, Alemania apoyará a Austria hasta el último extremo, y no consentirá que esta potencia sea humillada. Además se invitará a Turquía a oponer una vigorosa resistencia, ya que los aliados balcánicos están extenuados y no pueden ayudar militarmente a Rusia.

El primer resultado de todo este estrepito de armas ha sido producir alarmante pánico en la Bolsa de Berlín, según dice el *Berliner Tageblatt*.

En *Reichs Post* de San Petersburgo dice que en el palacio de Tsarkoieselo se celebró una conferencia militar y que el resultado de ésta será probablemente que el zar firme un decreto movilizándolo el 24.º cuerpo de ejército, cuyos aprestos para la movilización están terminados según dicho periódico desde hace tiempo.

Creo que el 28 del corriente estarán completos los efectivos de las tropas en los distritos militares de la frontera, ó sea en los de Wilna, Varsovia, Odesa, Kieff y Moscú, cuyos cuerpos de ejército quedarán a pie de guerra. Los cosacos del Don serán enviados a la frontera.

También están casi terminados los preparativos en la Polonia rusa, y se están empleando gran número de trenes para el transporte de tropas y material de guerra.

## Horrible catástrofe en Bilbao

44 muertes y 20 heridos

La noticia oficial  
Así como a las siete se recibió en Madrid el telegrama siguiente:  
«Gobernador de Bilbao a ministro Gobierno.—En el Teatro-Circo de esta ciudad, cuando se celebraba la función de cinematógrafo, un grito de mujer que paralizó a las localidades altas produjo gran alarma entre los espectadores, que se produjeron multitud de heridos, cuyo número no puedo precisar todavía porque están funcionando las casas de Socorro y prestando auxilio muchos médicos particulares.»

En cuanto me enteré de la catástrofe acudí al lugar del suceso y conmigo las localidades telegraficé a V. E.»

Los primeros despachos dicen que, habiéndose al salón y galerías del Teatro-Circo completamente atestadas, se oyó una

voz de jaleo, y esto dio lugar a un espectáculo aterrador, indescriptible.

La gente de las galerías se precipitó rápidamente en busca de las escaleras, atropellándose unos a otros y produciéndose la más espantosa confusión, sin que bastase a contener la avalancha de hombres, mujeres y niños que, presa del más terrible pánico, trataban al mismo tiempo de ganar la escalera, la voz de los dependientes del cine, que gritaban que no había motivo de alarma.

Más de 20 niños quedaron al pie de la escalera, muertos, por asfixia unos, y pisoteados los más, y entre ellos veíanse también algunos ancianos, que no tuvieron fuerzas para abrirse paso y fueron arrollados y magullados horrorosamente.

Además el número de los contusos es incalculable, pues en los primeros momentos no era posible precisarlos.

La noticia circuló rápidamente por la ciudad, y centenares de mujeres acudían desoladas al lugar de la catástrofe, dando espantosos gritos y preguntando angustiadas por sus hijos.

El espectáculo que ofrecían aquellas pobres mujeres fué de los que no pueden olvidarse.

Lo que dice un niño que se salvó  
El corresponsal de un periódico madrileño estuvo hablando con un niño que salió, ó mejor dicho, fué lanzado a la calle desde el interior del cine, y vino a caer precisamente entre los pies del periodista, que fué de los primeros en llegar al Teatro-Circo.

Como es de suponer, el pobre muchacho apenas si podía hablar y lloraba amargamente. Se le dió un poco de agua con vinagre, y tranquilizado un poco, manifestó que había ido al cine con su madre y un hermanito mayor.

—Estaban echando—añadió—una peliícula muy bonita que nos gustaba mucho, y cuyas escenas arrancaban grandes carcajadas. De pronto oí unos gritos sin dar cuenta de lo que pasaba; pude observar que todos se ponían de pie y abandonaban las localidades precipitadamente. Yo quise también salir, pero me daban y recibí muchas, muchísimas patadas en el pecho y en la cabeza.

La gente seguía gritando, y me acuerdo que entre los gritos de la voz de mi madre que me llamaba; luego volví a ser pisoteado, sentí que unas manos descoñocidas me arrastraban por los brazos, y un hombre me levantó en alto gritando: ¡Es un niño! ¡Es un niño!

La infeliz criatura llevaba la ropa hecha jirones, y presentaba multitud de heridas y contusiones en todo el cuerpo. El origen de la catástrofe

En cuanto al origen de la catástrofe, hay dos versiones distintas. Según unos, en el piso alto se pelearon dos mujeres, repartiendo algunos golpes. Un individuo, tomando a broma la escena y como asustado a las mujeres, gritó: ¡Fuego!

Otros dicen que no hubo tal riña, sino sencillamente un desalmado que dió la voz de fuego, como una gracia. La voz partió de la galería.

La peliícula quedó interrumpida. Los espectadores de las localidades del patio no se movieron de su sitio, pero sí bajaron atropelladamente a los de la galería, creyendo que realmente se trataba de un incendio, se contagiaron del pánico y salieron hacia la puerta, precisamente por la parte del salón en donde se halla la escalera que da acceso a la galería. Unos y otros caían amontonados, luchaban a puñetazos para salvarse y los débiles caían y eran pisoteados, oyéndose por todas partes ayes de dolor é impresiones.

Despejados los pasillos comenzó la extracción de los cadáveres, cuyo número asciende, como dejamos dicho, a 44 y todos fueron conducidos al Hospital de Eleazar, en una de cuyas salas quedaron depositados para proceder a su identificación.

Se ha confirmado plenamente que no hubo tal pelea de mujeres, y sí un desalmado el que dió la falsa alarma origen de la espantosa catástrofe. Lo difícil será dar con el salvaje, pero la policía ha puesto verdadero empeño en descubrirle.

Los victimarios  
En los alrededores de las casas de Socorro se apiñó una multitud enorme, ávida de conocer los nombres de los muertos y heridos. Se han establecido retenes de Guardia civil y de Orden público, para impedir que las casas de Socorro sean asaltadas. Las escenas que se desarrollan cuando se conoce algún nombre de las víctimas, son horribles.

En una de las salas de una casa de Socorro hay 34 niños, de ellos 28 varones y seis hembras, y han sido conducidos al Hospital de Eleazar, después de curados en las casas de Socorro, son trasladados, según su estado, unos a sus casas y otros al Hospital, a donde acude también el gentío, oyéndose gritos é impresiones. Muchas mujeres sufren desmayos y son auxiliadas en las farmacias inmediatas.

A media noche serán trasladados los cadáveres.

La emoción en el vecindario es tremenda. No se habla en Bilbao de otra cosa. Un caballero, al enterarse de la catástrofe, corrió enloquecido hacia el teatro; había adquirido a primera hora localidades para unos hijos suyos y trataba de penetrar en el local a buscarlos.

Los médicos han certificado que la mayor parte de las víctimas han muerto por asfixia y los demás magullados, y presentan éstos horribles mutilaciones en el cuerpo. Muchos niños tienen partidos brazos y piernas.

A últimas horas continuaban los trabajos de salvamento, y se cree que todavía podrán sacarse del local algunas personas con vida.

Ahora son extraídos tres cadáveres más: el de un joven de 18 años y otro de 15. El otro es un niño rubio hermosísimo, que presenta en su cuerpo terribles magullamientos.

El local del cine  
El Teatro-Circo del ensanche es todo él de madera y consta de dos pisos. Como día festivo se daban en él sesiones continuas de cinematógrafo desde las tres de la tarde. El día frío y nuboso hizo que la concurrencia, que de ordinario suele ser mucha, fuese ayer por dicha causa mayor, y el lleno, al ocurrir la catástrofe, era tremendo, abundando los niños.

El precio de cada sesión de cine costaba en el Teatro-Circo solo diez céntimos, y por esto era siempre grande el número de muchachos.

La forma del edificio interiormente es muy parecida al del teatro Parish de Madrid, y semejante también la distribución de los pisos y de las puertas. Estas son dos.

Las cabinas del cine está situada precisamente sobre la puerta principal, y esto contribuyó a que la confusión fuera mayor, pues se supuso que el fuego se había originado en dicho sitio, y en tal caso era difícil ganar la calle.

La escalera que conduce a la galería del Circo es alta, estrecha y empinada.

Otros detalles  
La noticia circuló bien pronto por todo Bilbao, porque el hecho coincidió con la hora en que la gente salía de los teatros.

Acudieron las autoridades al lugar del suceso, donde la policía era impotente para contener al público.

Los primeros muertos y heridos fueron trasladados en hombros a la casa de Socorro del Ensanche. Había un gentío enorme que se aglomeraba, dificultando los trabajos.

Llevaron coches y automóviles, y así fueron conducidos a la casa de Socorro los heridos. Como el dispensario es muy reducido, se habilitaron las habitaciones del conserje.

El ayuntamiento se ha reunido en sesión extraordinaria, para tomar acuerdos sobre la catástrofe.

Confirmación oficial  
A las nueve de la noche se recibió en Gobernación el siguiente despacho oficial: «Bilbao 24, 20'45.—Gobernador a ministro.—Confirmando mi anterior telegrama y conferencia telefónica, tengo el sentimiento de manifestar a V. E. que el total de muertos que resultaron del tumulto que se promovió esta tarde en el Teatro-Circo Ensanche, es el de 44, de ellos, seis mujeres y los demás niños, de los cuales, el mayor es de 17 y 15.»

El número de heridos y contusos conocido hasta ahora es el de 29. La mayor parte de ellos no ofrecen gravedad, pero es de creer que haya más que se habrán curado en farmacias ó en sus casas.

Los muertos sólo presentan síntomas de asfixia, producida indudablemente por la aglomeración de personas mayores que les atropellaron al huir.

Según testigos presenciales, la catástrofe fué originada por el grito de una mujer que no fué el de fuego, pero que el público lo interpretó en tal sentido. El pánico se produjo en la galería alta, sin que en el patio y palcos se dieran cuenta hasta algún tiempo después de desarrollarse el suceso.

La mayor parte de las víctimas perecieron en el rellano de la escalera, al precipitarse intentando bajar todos a la vez.

El teatro reúne buenas condiciones, pues está aislado y la cabina tiene portafuego. El espectáculo está autorizado previo el examen pericial y con el informe de la junta consultiva.

La policía practica indagaciones para averiguar quién fué la mujer que dió el grito, y comprobar si se habían vendido más entradas de las que corresponden a la galería.

En los primeros momentos me parsoné en el lugar de la catástrofe y recomendé la calma. Utilicé todos los coches y automóviles que pasaban, para transportar heridos.

La impresión es dolorosa, pero reina tranquilidad.

## El Centenario de Las Navas de Tolosa

Ayer se celebró el anunciado festejo en conmemoración del VII Centenario del Triunfo de la Cruz en Las Navas de Tolosa, organizado por la Congregación Mariana del Magisterio Valenciano.

En la Plaza de la Exposición se celebró a las nueve y media de la mañana una misa de campaña, que dió el P. Eugenio Almerán, de las Escuelas-Pías.

La banda del regimiento de Guadalajara amenizó el acto, al que asistió el batallón infantil, los niños de los colegios y escuelas de la capital y numerosos invitados.

El Salón de Actos de la Exposición estaba adornado con trofeos militares y colgaduras. En el estrado habíase colocado un trono con banderas nacionales y la de la Congregación, coronado con el escudo de España sobre el medallón de Las Navas y bajo una Cruz, formada con palmas.

En representación del Capitán general presidió el acto el general Sr. García Menacho, teniendo á sus lados al presidente de la Audiencia Sr. Rodríguez de Celis y el Rvdo. P. Solá, director de la Congregación.

En el estrado tomaron asiento el Alcalde, el concejal D. Rafael Criado, el teniente coronel Sr. Martín, el catedrático Sr. Abad, el canónigo D. José Solé y Mercadé, en representación del Prelado; don Daniel Ibáñez, representantes de los Padres Escolapios, Maristas, Escuelas Cristianas, Círculos y Sociedades católicas y pedagógicas y otras distinguidas personas.

Empezó el acto con la interpretación de la «Marcha de las Antorchas», de Mayerbeer, y a continuación los niños José Bort Fernández y José María Rosario, alumnos de D. Antonio de P. Chenovés, recitaron un hermoso diálogo en verso sobre el «Por qué del Centenario».

Luego, el discípulo de D. Joaquín Andújar, Enrique García, y los niños Julio Blasco y Arturo Monerri, alumnos de D. Miguel Simón, describieron gráficamente «Las Navas de Tolosa».

Juanito Durá y Enrique Anglada recitaron un diálogo sobre los «Preparativos de combate», y la bella señorita Conchita Criado una inspiradísima silva del padre R. Villarifo, que dió muy bien, siendo ovacionada.

Los niños Alfredo Ibáñez y Vicente Reig, discípulos de D. José Gainart, sostuvieron un diálogo titulado «Camino de Las Navas», y Felipe Rico, Rafael Palmí, Sebastián Tomás, Enrique Castañó, José Bovi, Juan Gimeno, Vicente Escobedo, Antonio Montañés, Federico Villaplana y Vicente Saugüeza, alumnos de D. José R. Palmí, reprodujeron en el estrado una hermosa escena dramática entre los reyes y jefes del ejército cristiano, vestidos a la usanza de la época, que fué muy aplaudida.

Interpretó luego por la orquesta la marcha «Cornelius», de Mendelssohn, y las alumnas de doña Pilar Osba, Pilar Artieda, Vicenta Barguete y Vicenta Viana, dieron comienzo a la segunda parte del

programa con «La Bandera de Miramolino».

A continuación Pedro Martínez y José María March, de la escuela de D. Francisco Martínez, dialogaron sobre «Los dos Ejércitos» que tomaron parte en la batalla.

La orquesta interpretó una composición del maestro Bellini, titulada «La mujer española y la batalla de Las Navas», que fué cantada admirablemente por las señoritas de la Congregación, dirigidas por el maestro Sr. Sánchez Torralba.

Los alumnos de D. Francisco Martí, Fernando Tortosa y Francisco Cano, sostuvieron un bonito diálogo, titulado «Tremendo choque», y las señoritas y señores de la Congregación, entonaron el «Canto de Victoria ó Te-Deum en las cimas de Las Navas», imitación del *discurrans* isidoriano, compuesto por el maestro Baizauri, jesuita, siendo muy aplaudidos.

La señorita Ana María Arcas recitó una oda «A la Cruz», los Sres. Tárrega, Berenguer y Palop cantaron inspiradas poesías, y el Sr. Chenovés recitó la oda «La guerra contra el moro». Todos fueron aplaudidos.

El general Sr. García Menacho pronunció un patriótico y bello discurso, que hizo prorrumper al auditorio en aplausos y vivas, y finalmente se cantó el «Himno del batallón de Las Navas», por todos los niños y demás elementos de la Congregación, organizadora de la fiesta.

## El ferrocarril de Gandía a Cullera

En la sesión del Congreso del sábado último fué leída y tomada en consideración la proposición de ley para la construcción del ferrocarril de Cullera a Gandía, después de defenderla nuestro Director don Francisco Peris Mencheta.

Hace unos días ya nos ocupamos de esta interesante mejora. He aquí el texto íntegro de la proposición.

«Artículo 1.º Se autoriza al Gobierno de su majestad para otorgar a la Compañía del ferrocarril de Alcoy a Gandía y puerto de Gandía (The Alcoy and Gandia Railway and Harbour Company Limited) la concesión para su construcción y explotación, sin subvención directa ni indirecta del Estado, y como prolongación de la línea de Alcoy al puerto de Gandía, de un ferrocarril económico, ó sea de vía de un metro, que partiendo de los kilómetros 68 a 64 de dicha línea, termine en Cullera, hasta empalmar con el ferrocarril de Silla a Cullera. Este camino se considerará de utilidad pública para los efectos de la explotación forzada, y disfrutará de la ocupación del dominio público y de las demás exenciones y privilegios que las leyes conceden a los de su clase.

La concesión se hará por noventa y nueve años.

Art. 2.º La construcción se ajustará al proyecto facultativo que se apruebe por el ministerio de Fomento, y las obras se ejecutaran en un todo con arreglo al mismo.

Art. 3.º Los trabajos para la ejecución de esta línea darán principio al año de la fecha de otorgada la concesión, y deberán quedar terminados a los tres años, a partir de dicha fecha; debiendo, antes de dar principio a las obras, depositar en garantía de su ejecución la cantidad equivalente al 8 por 100 del total de presupuesto de ellas, fianza que quedará sujeta a las disposiciones vigentes.»

## En la Asociación de Caridad

El donativo de las aves cobradas en las tiradas de Sucea y Cullera, hecho por los Sres. D. Enrique López, D. Vicente Navarro, D. Lorenzo Martínez, D. Enrique Casado, D. Enrique Baizauri, D. José García, D. José Moratal y otros, sirvió de pretexto para proporcionar un espléndido día a los pobres que accorre la Asociación Valenciana de Caridad.

Sirviendo como base las aves donadas, se comendó una comida extraordinaria. Fueron invitados al acto, además de los generosos donantes y sus familias, las autoridades.

De éstas asistieron el Gobernador militar Sr. Chacón, en representación del Capitán general señor conde del Serrallo, que por reciente luto escusó su asistencia; el canónigo D. Elías Olmos, en la del señor Arzobispo; el Alcalde Sr. Ibáñez Payés, el segundo comandante de Marina Sr. Ollag, el presidente de la Audiencia provincial Sr. Moribano, el vicepresidente de la Comisión provincial Sr. Polo de Bernabé, el Sr. Carreras en representación del señor delegado de Hacienda, y otras distinguidas personalidades.

En el local de la Asociación recibieron a los invitados el incansable director y fundador de aquella obra Dr. Sauchis Bergón con una comisión de los beneméritos señores que forman la ejecutiva, compuesta por los Sres. Dupuy de Lome, García Albán, López Sancho (D. Emilio), Gardó y Martínez.

También vimos allí a los Sres. Roglá, Escalante (D. V.) y Ribera Langa, que con las autoridades forman parte de la junta central, y a las distinguidas familias de los señores citados. El señor presidente de la Diputación escusó la asistencia.

A los invitados se les enseñaron las distintas dependencias de que consta la Casa de Caridad, llamando a su atención por la extraordinaria limpieza y aseo todas ellas; pero lo que más resultó de su agrado fué el espacioso comedor, capaz para 500 comensales, que presentaba un hermoso golpe de vista con sus largas mesas de mármol blanco preparadas para el festín.

A las doce en punto sentáronse a la mesa unos 400 pobres y un centenar de niños.

El menú fué el siguiente:  
Arroz con nabos y los patos y fílicas regladas, bacalao al gratón, postre de fruta, dulce, vino, café, cigarras, «Real silda asturiana» para las mujeres, regalada por su representante en esta ciudad, y una copa de licor, procedente también de donativos, para los hombres.

Indúl oremos decir la aceptación que tuvo la comida y la alegría que se reflejaba en todos los rostros de aquellos desheredados de la fortuna.

Las autoridades é invitados probaron los distintos platos, que estaban excelentemente condimentados.

A los postros los comensales dieron vivas entusiastas al director, a la junta, a Valencia y a la Asociación.

Todos salieron del local complacidos. Los pobres llenos de gratitud, los invitados encantados por la altruista misión de tan benéfica institución.

## La Junta de la Acequia Real del Júcar

Ayer se verificaron las elecciones para renovación de esta Junta en los diferentes pueblos que forman la comunidad de regantes.

Las elecciones se efectuaron sin incidente alguno, pero hubo lucha, y muy encarnada, en Alcira, Algemesi, Alberique, y sobre todo en Alcudia de Carlet.

He aquí, por pueblos, los diputados elegidos:

Alcudia.—D. Leopoldo Ortiz Sanchis.  
Alcira.—D. Alberto Just Reinet y don Eduardo Quesada y Ródenas; suplentes, D. Juan Bautista Gómez Artal. Faltan datos del otro suplente.

Berlín.—D. Alberto Just Reinet y D. Enrique Castells Miralles; suplentes: D. Vicente Lasala Miquel y D. Ricardo Ortega.

Alberique.—D. Ricardo Grima Peiró y D. Francisco Carreres Vello; suplentes: D. Bernardo García Mustieles y D. Ramón Peiró.

Masalavés.—D. Luis Ordeig Ortega.  
Guadalupe.—D. Vicente Tortosa Perales; suplente, D. Rafael Comenge Ferrer.  
Albalat de la Ribera.—D. Vicente Pachades.

Sollana.—D. Eduardo Ferrandis Mompó y D. José Mestre Laborde-Boix; suplentes: D. Vicente Cardona Ibor y D. Félix Mari Magraner.

Algines.—D. Salvador Simó Sancho; suplente, D. José Fargueta Griona.  
Benifayó.—D. Luis León Durán; suplente, D. Francisco Gross Ylarro.  
Almusafes.—D. Francisco Mestre Laborde-Boix; suplente, D. Pedro Vicente Igual.

Picasent.—D. Jaime Tarazona López; suplente, D. Eugenio Medina Sánchez.  
Silla.—D. Vicente Sanchis y D. José María Planells Rodrigo.

Alcácer.—D. Ignacio Hernández; suplente, D. Pascual Chanzá Alcácer.  
Beniparrell.—D. Bernardo Sánchez Abadía.

Albal.—D. Vicente Martínez Ferris.  
Alcudia.—D. Gustavo Soler Camañá; suplente, D. Juan Cazador Serra.

## Noticias militares

**Cortesía**  
Hoy han cumplimentado al señor Capitán general el alcalde de Sucea Sr. Serrano, una comisión de personas distinguidas de dicha ciudad, el concejal del Ayuntamiento de Valencia Sr. Viciano y el señor Llop.

**Destinos en Sanidad**  
Los médicos primeros: D. Mariano Guerra cesa en la comisión que desempeñaba en el regimiento de Mallorca y se incorpora a la brigada de tropas; D. Jeremías Rodríguez, del regimiento de Vizcaya pasa al de Castilla; D. Juan Roman, de la comandancia de Artillería de Cartagena al regimiento de Vizcaya.

El médico provisional D. Fernando Cañones, del hospital de Sevilla al regimiento de Mallorca.

**Maestro de taller**  
El maestro de taller del personal de artillería D. José Fernández Zapata, del Parque de Melilla ha sido destinado al de Valencia.

**Reincorporación de tropas**  
Mañana se verificará el reincorporación de tropas ordenado el día 21 del actual, marchando a sus casas unos 600 soldados del regimiento de Mallorca y unos 500 del de Guadalajara y otros contingentes menores de Orumba, Intendencia y Sanidad Militar.

Los que marchen por el Central de Aragón lo efectuarán en el tren correo de la una y veinte minutos de la tarde, siendo conducidos a la estación por un oficial, dos sargentos y cuatro cabos que los acompañarán hasta Calatayud.

Los de la línea de La Encina lo harán en los trenes mixtos de las 13 y 20'10.  
Los de la línea de Tarragona saldrán en el tren de las 8'4.  
A comparecer

En el Gobierno militar se interesa la presentación de Vicente Pellicer Ballester, Angel Osca Oltra, José Talamantes Brú, Felipe Poveda Payá y José Nájera Basconans.

**Servicio de la plaza para mañana**  
Jefe de guardia, comandante D. Francisco Domínguez; parada, Guadalupe; jefe de día, coronel del 8.º D. Arturo Camilleri; imaginaria, otro de Orumba don Enrique Mendoza; presidente de la Junta de provisiones, teniente coronel de Orumba Miguel Donato; visita de Hospital, 9.º capitán de Mallorca; reconocimiento de provisiones, 4.º capitán de Victoria Eugenia; vigilancia especial, dos sargentos del 8.º; escoltas y ordenanzas, Victoria Eugenia.

## Información municipal

**Reunión**  
El sábado se reunieron en el despacho del Alcalde, y bajo la presidencia de esta autoridad, D. Ricardo Serrano Chassagn, D. César Santomá y D. Emilio Villala en representación del Ateneo Marcantill, y D. Rafael Criado, D. Antonio Rodríguez de Cepeda, D. Ricardo Ibáñez Sánchez, D. Francisco Jorro y D. Ricardo Samper en la del Ayuntamiento, con objeto de estudiar la solicitud de D. Andrés Cabrelles relativa al cobro de los créditos del Ayuntamiento.

Se estimaron aceptables las proposiciones del Sr. Cabrelles, y se nombró una ponencia formada por los Sres. Serrano, Ibáñez Sánchez y Samper, encargándoles de formular un dictámen.

Después se reunió el Ayuntamiento en sesión secreta y particular, y el acuerdo que se adoptó lo aprobará la Corporación en sesión extraordinaria.  
Recaudación  
La obtenida ayer fué la siguiente:

Por carnes frescas y saladas, 2,466'84 pesetas. Por inspección veterinaria, 128'79. Por peaje, 48'75. Total, 2,644'38 pesetas.

Una de las Alcaidías se han hecho hoy los siguientes: Gastos de casas de Socorro, 1,999'11 pesetas; impresos para servicio de oficinas, 1,333'94.

Una de vecinos de la calle de Gracia ha visitado hoy al Alcalde solicitando la reposición de un vigilante nocturno dado de baja por faltas cometidas en el servicio.

Se ha verificado hoy la de alcantillado de la plaza de Cánovas del Castillo, siéndole adjudicada a D. Ramón Ferrer Galland, por la cantidad de 11.664 pesetas.

El acto ha sido presidido por el teniente de alcalde Sr. Banquells, habiendo intervenido por el Ayuntamiento el concejal señor Suay.

El Alcalde Sr. Ibáñez Payés, terminado el despacho de la firma, ha marchado a conferencia con el Gobernador civil Sr. López García.

A disposición de sus dueños se hallan depositados en el negociado de la Guardia municipal una letra de cambio, un guante y una toca, encontrados en las calles de la capital.

Escopetas marca JABALI. Armas extranjeras y municiones de todas clases. Artículos de viaje y para todos los deportes. GRANDES REBAJAS DE PRECIOS. EDUARDO SCHILLING, S. en C.—PAZ, 13

Ternera lechal. La encontrará el público en la Casa Alfaro, Pascual y Genís, 14. Teléfono, 722. Servicio a domicilio.

Noticias locales

Con la solemnidad de costumbre, se celebró ayer en la Metropolitana la fiesta de la Dominica XXVI, cantándose por la capilla de música la misa mayor, que ofició el canónigo Dr. D. Constantino Tormo.

El Gobernador civil había rogado al notable orador sagrado P. Calpeña visitara a Valencia para pronunciar la oración fúnebre en los funerales que en sufragio del alma del Sr. Canalejas se celebrarán en nuestra Basílica.

El tribunal de oposiciones a escuelas de niños ha aprobado hoy a los siguientes opositores: D. Joaquín Esteve Izquierdo, D. Antonio Esteve Ramos, D. Antonio Ferrando Asensio, D. Francisco Fuertes Antónino y D. Arturo Galés López.

En el tren expreso de Barcelona ha llegado esta tarde nuestro Prelado el señor Arzobispo con su mayordomo Sr. Aguilera, después de asistir al Congreso Nacional de Música Religiosa, en cuya sesión de clausura pronunció elocuente discurso.

Como anunciamos, a la 1-20 de esta tarde ha marchado a Sagunto el Gobernador civil Sr. López García acompañado del inspector provincial de Sanidad Dr. Torres Babi.

Se proponen inspeccionar la estación Sanitaria del puerto de Canet de Berenguer, y el señor Gobernador gestionará un arreglo definitivo entre la Compañía de Ojos Negros y los mineros, confiando en un resultado satisfactorio.

Ha sido propuesto por la Dirección general del ramo, para la encomienda de la Orden de Isabel la Católica, nuestro distinguido amigo el inspector de Correos de esta región D. Ismael González Solesio. Nuestra más cordial enhorabuena.

El consocio de la razón social Sota y Aznar Sr. Alberto, acompañado del director de la Compañía de Ojos Negros, Sr. Zanadaya, visitó ayer al señor Gobernador civil, con objeto de darle algunos antecedentes relativos a la actitud en que se han colocado los obreros del ferrocarril de la citada Compañía minera.

Como dijimos, el Sr. García López ha marchado hoy a Sagunto para girar una visita a la estación sanitaria Canet y enterarse personalmente de las quejas de los obreros de la ya citada Compañía de Ojos Negros.

D. Francisco Gótz Ruiz, en representación de la Sociedad «Sumbela é Isquirdo», inventores de un preparado químico para hacer incombustible la madera y las telas, ha dirigido al ministro de la Gobernación, por conducto de este Gobierno, una razonada instancia proponiendo que, previos los ensayos que el ministro estime oportunos, se obligue a proteger con dicho producto la madera de los cines y demás establecimientos de espectáculos públicos, avisándoles a los concurrentes en una placa colocada a la puerta, para tranquilidad de los espectadores.

El Dr. D. Manuel Desille dió anoche una interesante conferencia en la Sociedad de Socorros Mútuos de la Dependencia Mercantil, disertando sobre «El tabaco, el alcohol y sus efectos».

Asistió numerosa concurrencia, que aplaudió con entusiasmo al conferenciante quien, en forma amena y agradable supo dar sanos y provechosos consejos, combatiendo el abuso de estos dos excitantes causas de numerosas enfermedades.

El acto resultó interesante. En el Ateneo Mercantil se ha celebrado una reunión de metalúrgicos, en la que se declaró haber visto con satisfacción en todas sus partes la conducta seguida por los patronos bronzeístas, lampistas y similares, ofreciéndose a coadyuvar en su apoyo en virtud de las proposiciones presentadas por los operarios huelguistas.

Al propio tiempo acordaron la formación de una Liga patronal de Industriales Metalúrgicos, para la defensa de sus propios intereses, nombrando una comisión para llevarlo a efecto.

En sustitución de D. Jesualdo Peláez, que, como dijimos, fué jubilado, ha sido designado el oficial de la administración de Contribuciones D. Vicente Muñoz, para desempeñar el cargo de inspector de Hacienda del distrito de Serranos de esta ciudad.

A fin de que las auxiliares femeninas en expectativa pertenecientes al cuerpo de Telégrafos que han de ingresar en 1.º de enero próximo puedan hacer las prácticas necesarias al mejor servicio que han de desempeñar, queda autorizado el jefe del Centro Regional para que las que residen en esta capital practiquen en esta Estación-Centro hasta que sean destinadas, haciendo pública esta concesión a fin de que llegue a conocimiento de las interesadas.

En la Catedral de Toledo hay vacante una canonjía, que ha de ser provista por oposición. El plazo para presentar solicitudes terminará el día 25 de diciembre próximo.

Para jarabes, vinos, licores y anisados, la casa YMBERT, Pascual y Genís, 13.

El señor administrador de la Aduana de Portbou se ha dirigido por carta a esta Cámara de Comercio, participándole que, habiendo recibido recientemente varias reclamaciones por retraso en el recibo de paquetes postales, desea se haga constar que la expresada Aduana fronteriza desecha al día las expediciones que llegan, debiéndose únicamente el retraso a la transmisión de la Compañía de ferrocarriles. En su virtud, nuestra Cámara de Comercio hace presente lo manifestado por el funcionario dicho, e inmediatamente se ha dirigido también a la dirección de la Compañía ferroviaria interesándole adopte las medidas del caso para que ni por un momento se retrase el curso de la expedición de los paquetes de que se trata, que con urgencia debida precisa recibir a los comerciantes, a quienes se irroga grave perjuicio con las tardanzas actuales, sien lo de esperar que sea atendida como procede la justa queja de nuestra colosa Cámara.

Primera casa en objetos para regalos, Plata Meneses, Paz, 5.

En el correo de Madrid ha llegado hoy el diputado a Cortes D. Antonio Lázaro.

En la caja de la Diputación provincial se han recaudado hoy las siguientes cantidades por contingente: Del ayuntamiento de Albuixech, 526'83 pesetas; Siete Aguas, 1.593'17; Ollería, 250; Sueca, 7.642'53; Guadalupe, 1.805'16; Rocafort, 85, y Puig, 1.000.

PIANOS GOMEZ.—Contado.—Plazos.—Cambios.—Reparaciones.—ALQUILERES DE PIANOS DESDE 10 PESETAS.—Calle del Almirante, P. G.

El señor delegado de Hacienda ha hecho para mañana los siguientes señalamientos de pago:

D. Ramón de Castro, 15.000 pesetas; don Luis Vilar, 937'27; Sres. Sánchez y Romate, 7.608'71; Sr. Escarriat, 9'75; D. J. Martínez Yubert, 31'75; D. Eduardo Bernat, 1.000, y D. Idelfonso Moreno, 1.000.

El desequilibrio nervioso, la neurastenia, el histerismo, la debilidad, la anemia y desórdenes de la nutrición se curan con el Dinamogéno Saiz de Carlos.

TOS, picazón y coqueo de garganta, desaparece con las milagrosas PASTILLAS de San Blas. Caja, 2 reales, en todas las farmacias, y en la de Santa Catalina, vida de Costas.

Recomendamos las lámparas MARS de filamento metálico irrompible. Lámparas Catalana, San Vicente, 30.

Hoy «El herrero», con otros estrenos, en el popular Cine Moderno.

Invitado por una numerosa comisión de labradores del pueblo de Almácer, anoche dió una conferencia en el Círculo Agrícola de dicha población el director de La Vos de Valencia, D. Juan Pérez y Lucía.

Espuso razonada y elocuentemente las ventajas de la sindicación de la organización e importancia de las obras sociales que se derivan del funcionamiento del Sindicato Agrícola.

Excitó a los asistentes a emprender una nueva era de trabajo social, acordándose formar el Sindicato y estudiar la creación dentro del mismo de una caja de crédito, cooperativa y compra de primeras materias para abonos.

Abierta la inscripción por el presidente, alcanzó la lista la cantidad de 1.125 pesetas, aparte de lo que aumentará dentro del breve plazo abierto al efecto.

Felicitemos al Sr. Pérez y Lucía por el buen resultado de sus enseñanzas.

La Dependencia Mercantil celebrará junta general extraordinaria mañana, a las nueve y media de la noche, para la aprobación del reglamento de la Caja de pensiones de retiro y de auxilios de supervivencia, como igualmente de los Estatutos de la Mutualidad Escolar de dicha Sociedad.

El exdirector de Emigración de la República Argentina, Sr. Alsina, ha visitado esta mañana al señor Gobernador civil.

El 614 ó Neo-Salvarsán, superior al 606, se inyecta gratis los martes en la clínica del Dr. Albelda, Granvía, 25.

Mañana se reunirán las comisiones de la Junta de Obras del Puerto para despachar expedientes.

En virtud de las gestiones que realizó el Alcalde cerca de la Compañía General de Tranvías, la empresa de ésta ha comunicado al Sr. Ibáñez Payés que se halla dispuesta a abonar al personal el 50 por 100 del importe de los uniformes.

En vista de ello, en breve se abrirá un concurso para la confección de los mismos.

No dudamos que se tendrán en cuenta, y corregirán las deficiencias que en el indumentario del personal se han observado hasta ahora, procurando que los mencionados uniformes resulten adecuados y correctos.

Gran liquidación, E. Ortells Gimeno, Paz, 5. Por reforma del establecimiento, y para sealar las grandes existencias en paraguas, guantes, corbatas, bastones, abanicos, sombrillas y chancos, a mitad de su justo precio.

En el elegante teatro de la Sociedad Los XX y ante numeroso público, se puso anoche en escena la ópera El conde de Luxemburgo, en la que debutó la aplaudida tiple Mercedes Pareja, que fué muy justamente ovacionada.

Tomaron parte en la obra las señoritas Pilar, Saturnini y Gil, y los Sres. Palop, Requena, Castro, Rabio, Aparicio, Calandín y Monsolú, todos los cuales fueron muy aplaudidos.

Fábrica de corbatas, única en Valencia, calle del Mar, 49. Surtido y precios sin competencia. Ventas al detall.

El mejor de los laxantes: Grains de Vals.

En la Central de Telégrafos existe hoy detenido un despacho dirigido a D. Antonio Oialla, sin señas.

Pídale Sal Vichy-Etat, para bebidas, y Comprimidos Vichy-Etat, en sus envases de origen. Rechúese toda imitación.

TEMPORADA DE INVIERNO.—Grandes almacenes de sastrería, pañería y confecciones. EL NON-PLUS-ULTRA! Calle de Peris y Valero, 4 (antes Paz). Después de grandes reformas, este acreditado establecimiento ofrece a PRECIOS EXTRAORDINARIAMENTE ECONÓMICOS, los siguientes géneros para caballeros, para niños, para señoras.

Crónica religiosa. Cultos para mañana: En el Asilo de Obreras, a las cinco menos cuarto de la mañana y a las ocho y media de la noche, ejercicios espirituales para las obreras de las fábricas y talleres de la capital, bajo la dirección del P. Faustino Candela, franciscano, y D. Emilio García.

A la memoria de Borso di Carminatti. La Asociación de Obreros en General celebró anoche una interesante velada neorológica, dedicada al que fué ilustre jurista y decidido protector de la Asociación D. Emilio Borso di Carminatti.

TRIBUNALES. Dos abusos.—Las dos secciones de lo criminal de esta Audiencia han funcionado hoy privadamente, por tratarse en los juicios señalados de asuntos ímorales.

Provisión de curatos. Esta tarde, a las doce, ha terminado el plazo para inscribirse los señores sacerdotes aspirantes en el concurso para la provisión de los curatos vacantes en esta archidiócesis y los que vayan durante la celebración del concurso.

Al padre de los niños. La fiesta religioso-escolar celebrada ayer en las Escuelas-Pías, según oportunamente anunciamos, resultó interesante en extremo. La Comunión fué muy nutrida.

Sección de espectáculos. Funciones para hoy: Teatro de la Fenicia.—Por la noche a las 8. La dama de las Camelias y La fábrica.

VICHY CATALAN. Aguas minero-medicinales naturales. Sin rival para el REUMATISMO, las DIABETES y las afecciones al ESTOMAGO, HIGADO, BAZO. No farse de otras aguas con nombres de fuentes imaginarias.—Precio, 0'75 ptas. botella.



que quieren bien a sus hijos. Solo los niños robustos y sanos pasan sin novedad el periodo de la niñez tan lleno de contratiempos. La Emulsión Scott es indispensable a los niños, pues dá fuerza a los pulmones, vigor a los músculos y es el mejor remedio contra el RAQUITISMO, TOSFERINA, BRONQUITIS, DEBILIDAD y MOLESTIAS de la DENTICION.

EMULSION SCOTT es recomendada por todos los medicos y se cuentan por millares los padres que la bendicen, como puede verse por la siguiente carta. «Mi hija estaba débil y su bronquitis degeneró en crónica. Cada día iba peor, pasando la mayor parte del tiempo en cama, sus huesos atravesándole la piel. El médico ordenó tomase la Emulsión Scott y ahora la vemos saltar y brincar, con mejillas rosadas y sana del todo.»

Sección religiosa. SANTOS DE MAÑANA.—Los Desposorios de Nuestra Señora. Misa y oficio de esta festividad con rito doble mayor y color blanco.

Al padre de los niños. La fiesta religioso-escolar celebrada ayer en las Escuelas-Pías, según oportunamente anunciamos, resultó interesante en extremo. La Comunión fué muy nutrida.

Sección de espectáculos. Funciones para hoy: Teatro de la Fenicia.—Por la noche a las 8. La dama de las Camelias y La fábrica.

EL 59 MUNOZ. GOMAS FEBRIFUGO ANTISEPTICAS Y ANTIFIEBRICAS. VALENCIA. La curación del Tifus y de las fiebres tifoideas ES SEGURA Y RAPIDA.

El mitin de ayer

Juventud Liberal Democrática

Como ya anunciáramos, la Juventud Liberal Democrática celebró ayer a las cuatro de la tarde un mitin en el Círculo Democrático del Caballal, con objeto de protestar del criminal atentado de que ha sido víctima su ilustre jefe y presidente honorario D. José Canalejas y Méndez.

El acto revistió grandísima importancia, asociándose a él los más caracterizados liberales del distrito del Puerto y un público selecto y numeroso, que llenaba por completo el expresado Círculo.

El digno concejal democrata de nuestro Ayuntamiento D. Manuel García Dadrás lo presidió, y en torno de él tomaron asiento el presidente de la Juventud Liberal Democrática D. Tomás Jiménez Uberos, el vicepresidente primero de la misma D. José Luis Pérez Manglano, los Sres. Aguado, Badenes, Baixaron e Irlas, de la comisión organizadora de mítines de protesta de dicha Juventud, y D. Francisco Beltrán y D. Faustino Pérez Manglano, que además de los jóvenes liberales ya citados, tomaron parte en tan simpático y patriótico mitin.

Además había una nutrida concurrencia de socios de la mencionada Juventud Liberal. El Sr. García Dadrás dirigió la palabra en primer lugar e hizo la presentación de los oradores, pronunciando frases de elogio por la ejemplar campaña de protesta que han emprendido, diciendo que ella demuestra el verdadero sentir de la juventud liberal que ama a España y pone a contribución de su engrandecimiento todo el cariño que la profesa, su talento y su gran voluntad.

El Sr. García Dadrás dirigió la palabra en primer lugar e hizo la presentación de los oradores, pronunciando frases de elogio por la ejemplar campaña de protesta que han emprendido, diciendo que ella demuestra el verdadero sentir de la juventud liberal que ama a España y pone a contribución de su engrandecimiento todo el cariño que la profesa, su talento y su gran voluntad.

El Sr. García Dadrás dirigió la palabra en primer lugar e hizo la presentación de los oradores, pronunciando frases de elogio por la ejemplar campaña de protesta que han emprendido, diciendo que ella demuestra el verdadero sentir de la juventud liberal que ama a España y pone a contribución de su engrandecimiento todo el cariño que la profesa, su talento y su gran voluntad.

El Sr. García Dadrás dirigió la palabra en primer lugar e hizo la presentación de los oradores, pronunciando frases de elogio por la ejemplar campaña de protesta que han emprendido, diciendo que ella demuestra el verdadero sentir de la juventud liberal que ama a España y pone a contribución de su engrandecimiento todo el cariño que la profesa, su talento y su gran voluntad.

El Sr. García Dadrás dirigió la palabra en primer lugar e hizo la presentación de los oradores, pronunciando frases de elogio por la ejemplar campaña de protesta que han emprendido, diciendo que ella demuestra el verdadero sentir de la juventud liberal que ama a España y pone a contribución de su engrandecimiento todo el cariño que la profesa, su talento y su gran voluntad.

El Sr. García Dadrás dirigió la palabra en primer lugar e hizo la presentación de los oradores, pronunciando frases de elogio por la ejemplar campaña de protesta que han emprendido, diciendo que ella demuestra el verdadero sentir de la juventud liberal que ama a España y pone a contribución de su engrandecimiento todo el cariño que la profesa, su talento y su gran voluntad.

Multas.—El señor Gobernador ha impuesto las siguientes: De 75 pesetas a Julio Beltrán, Alberto Ramos, Emilio Sánchez, José Serra y Lorenzo Fambuena, por blasfemias. De 25 a Miguel Gómez y José Estruch, por infringir la ley del Descanso dominical, y a Vicente Iborra, por escándalo. De 15 a Joaquín Venancio Expósito, Joaquín Venancio Montó, Salvador Venancio, Mariano Andrés, Manuel Torregrosa y Vicente Moracil, por escándalo. De 5 a Vicenta Fenollera y Rosa Villanueva, por escándalo.

Accidentes del trabajo.—En la casa de Socorro del Puerto han sido asistidos Bautista Jiménez Ruiz, de 42 años, de una contusión en la mano derecha, y Carmelo Bernal Ausach, de 80, de una herida contusa en la mano izquierda. Desgracia.—Esta tarde, en la casa número 3 de la plaza de Mosén-Sorell, ha ocurrido una sensible desgracia. D. M. N. estaba en una sala limpiando un revólver, cuando se le ha disparado, hiriendo a su suegra, doña Vicenta Martínez, en el costado izquierdo. Conducida la paciente a la casa de Socorro del Museo, ha sido calificada la herida de leve. El Sr. N. y su madre política han sido conducidos a presencia del juzgado de guardia. Perro rabioso.—En la casa de Socorro de Ruzafa ha sido hoy curadas las niñas Concepción Vivó Penella, de cuatro años, de varias heridas contusas en la cara; María Zamora Ortiz, de seis años, de heridas en el hombro derecho, y otra niña de menor edad de una escoriación en el brazo izquierdo. Las tres han sido mordidas por un perro, al parecer hidrófobo.

El tiempo

SERVICIO ESPECIAL METEOROLÓGICO DE LA FEDERACIÓN AGRARIA DE LEVANTE 25 noviembre 1913.—Categoría: E, en T. (Equilibrio en Terra). Continúa el sistema de bajas presiones sobre la mitad Norte de Europa mediante el acceso violento e interrumpido de la corriente ecuatorial del SW, con sucesivas ondas de descenso barométrico. La presión más baja se registra en Escandinavia (Kristiansund 740'6 mm.). Las presiones altas, situadas sobre Francia y España (Valladolid 772'2 mm.), se debilitan y reducen. Va acentuándose la influencia en T. (Terra) y la tendencia es a que los vientos del W. se propaguen hasta nuestras latitudes. Ha desaparecido el acodo en V. que presentaban ayer las isóbaras. Temperaturas regionales. Máxima: 19º Murcia. Mínima: 8º bajo cerro Albacete y Teruel. En Valencia: 15º y 4º. Avisos marítimos.—Vientos duros y muy duros del SW. al W. en el Canal de la Mancha y Mar del Norte. Tendencia a vientos de los cuadrantes del W. en todas las demás costas en el Mediterráneo. Sopla Levante en el Estrecho de Gibraltar.

TOROS Y TOREROS

En Málaga.—Se lidiaron reses de Gallardo. Rafael Gómez estuvo muy bien, obteniendo la oreja de uno de sus corripetos. En Ondara.—Con reses de Oloro, y actuando de matadores Gordet y Aragónes, se celebró la novillada de feria. De banderilleros salieron Morante, Blanquet, Trallero y Pepín, este último por primera vez después de la grave cogida que sufrió en Zaragoza el pasado año. Gordet estuvo muy bien, siendo premiado su labor con una oreja. Aragónes, trabajador, escuchó también varias ovaciones. En Menóvar.—Novillos de Flores. La cuadrilla de niños valencianos, bien. Majito fué cogido en su primero, resultando con contusiones leves. Andrésito, superior.

Movimiento de población

De anteaer a hoy Distrito de San Vicente.—Nacimientos: 2 varones y 6 hembras. Matrimonios: Miguel Sabino con Concepción Escrich; Antonio Vidal con Concepción Gasó; José Barrera con Luisa Pascual. Defunciones: Isabel Soriano Alagón, de 6 años; Enrique Ibañez Caro, de 22; Ramona Ruano Borrull, de 50. Distrito del Mercado.—Nacimientos: 4 varones y una hembra. Matrimonios: José Miró con Amparo Chirivella; José Torrent con María Montfort; Ramón Arca con Dolores Aispont; Ramón Soler con Teresa Navarro; Enrique Mochoil con Esperanza Cano; Agustín Navarro con Serafina Torres; Carmelo Bertolla con Josefa Sánchez; Juan Bertolin con María Díez. Defunciones: Vicente Bolanquer Ripoll, de 78 años; María de los Santos James Escuder, de 27. Distrito de Serranos.—Nacimientos: 2 varones y 2 hembras. Matrimonios: Ninguno. Defunciones: Catalina San Feliu, de 27 años; Mercedes Carbonell Sanz, de 70; José Martínez Moya, de 86; Juana Guisán Plaza, de 80. Distrito del Mar.—Nacimientos: 2 hembras. Matrimonios: Ninguno. Defunciones: Francisco García Martínez, de 78 años; Irene Viles Lirná, de 32; Ramón Torres Miravet, de 9 meses. Total: Nacimientos, 16; matrimonios, 11; defunciones, 12.

Sesión del Ayuntamiento

A las 4'45 el Sr. Ibañez Payés declara abierta la sesión. Se lee el acta de la anterior y es aprobada. El primer dictamen perteneciente a la comisión de Hacienda, y propone se sobrese al expediente instruido al exarrodatorio de consumos, motivado por negligencia en la recaudación del arbitrio sobre peaje en los años 1907 a 1911. El Sr. Marco Miranda pide se estudie la forma de ver si existe algún medio de que el Ayuntamiento pueda resarcirse de las pérdidas sufridas, sin perjuicio de mostrarse conforme con el dictamen. El Sr. Guillem R. de Gopeña se opone a lo dicho por el Sr. Marco Miranda, y dice no existe medio de hacer lo que pretende el mencionado concejal. El Sr. Faredes interviene y dice que la proposición del Sr. Marco Miranda no es admisible. El Sr. Alcón también se opone, quedando en el uso de la palabra al retirarse del Consistorio.

Merluza del Cantábrico

Esta noche gran remesa en casa Jarque. Sangre, 12.

Consecuencias de la Bronquitis

Después de la bronquitis sobreviene muy a menudo un estado catarral de los pulmones que se manifiesta por un poco de opresión y una secreción exagerada de mucosidades. En este caso se deben emplear como remedio los polvos Louis Legras que calman en menos de un minuto los accesos más violentos de asma, catarro, opresión, la tos de bronquitis crónicas y curan progresivamente. 8 pesetas cada caja en farmacias. Depósito en Valencia: García Zanonero, San Vicente, 121.

Agencia Moncheta

MADRID 25, 15'15. El conde de Romanones

El jefe del Gobierno ha despachado esta mañana con el Rey. Al salir de Palacio ha conversado con los periodistas. Refiriéndose a la catástrofe de Bilbao, nos ha dicho que resultaba inconcebible, y lo peor es que no tiene remedio. «Las autoridades realizan investigaciones para depurar responsabilidades, pero dudo que consigan nada.» Nos ha hablado del mitin celebrado ayer en Barcelona para hablar del proyecto de Mancomunidades. Ha manifestado que la actitud de los catalanes le ha sorprendido dolorosamente, porque resulta que él es quizá el más interesado en que el proyecto se lleve a la práctica. Entiende que la agitación promovida les perjudica más que los favorece, a parte de que supone esta actitud que sus palabras del Senado y del Congreso no han sido creídas. Mañana se renunciará la comisión en el Senado para emitir dictamen. Antes conferenciará con el Sr. Rodríguez para ver de convencerle aceptando algunas modificaciones que no sean esenciales. Pasado mañana habrá Consejo de ministros y en él se tratará de esta cuestión. Le hemos advertido la excitación que reina entre las Compañías productoras de fluido eléctrico por el aumento que se les fija en la tributación. Nos ha dicho que el Sr. Navarro Reverter, a quien ya hizo indicaciones sobre el particular, afirma que su proyecto no ha sido comprendido. Que dará explicaciones para convencer de que el proyecto de referencia no perjudica a los interesados. No pueda abandonarlo por tratarse de una importante fuente de ingresos. Se ocupa el señor conde de Romanones en la forma de conceder una subvención al Ayuntamiento de Madrid. Sobre ello ha conferenciado con el señor Navarro Reverter. Cree que se llegará a una fórmula para conseguir que el Ayuntamiento de Madrid pueda desarrollar cómodamente su vida. Por último, nos ha dicho el jefe del Gobierno que le había visitado una comisión de vinateros para rogarle que las tabernas puedan permanecer abiertas durante todo tiempo hasta las dos de la madrugada, dependiendo todo lo relativo al cierre de los gobernadores civiles y de los alcaldes, y en manera alguna de la jefatura de la Policía.

La Presidencia pareciera hoy un júbilo. Numerosas personas acudían a saludar al presidente y a estrecharle su concurso. Natalio Rivas D. Natalio Rivas ha negado que se le haya ofrecido la jefatura superior de la Policía. Ha añadido que si esto fuera cierto, en modo alguno la aceptaría.

De Gobernación

El Sr. Barroso nos ha dicho que le había visitado el Dr. Llorente, delegado de España en el Congreso de Higiene celebrado últimamente en Washington. Le manifestó dicho doctor que había cumplido el encargo del Rey en salir en su nombre al presidente de aquella República, y que venía satisfecho de las atenciones de que había sido objeto por parte del presidente y de los congresistas.

De Fomento

El Sr. Villanueva nos ha dicho que le había visitado el Sr. La Cierva para hablarle de la concesión de un ferrocarril minero. Continúa el ministro recibiendo telegramas dándole quejas por la falta de riegos en el alto Aragón. En Madrid comienza a escasear el carbón. Para remediar los perjuicios que esto ocasiona, ha conferenciado con el gobernador civil de Ciudad-Real para que éste interese de la Compañía del de Puertollano remese todo el carbón que pueda, para evitar la paralización de las industrias. Respecto a los obreros del ferrocarril subvencional de Málaga, ha manifestado el ministro que, convencidos aquéllos de que la empresa no trataba de perjudicarlos, han retirado el anuncio de la huelga. Hablando el Sr. Villanueva de las dificultades que en Valencia existen para el embarque de emigrantes, por preferir las Compañías subvencionadas mercancías a pasajeros emigrantes, ha manifestado que de este asunto se ocuparían los ministros en Consejo y procurarían dejarlo resuelto satisfactoriamente. Se ha ocupado también de la Asamblea celebrada por los obreros asturianos para tratar de la reapertura de la «Duro Felguera».

De Hacienda

El jefe del Gobierno tenía el propósito de presentar a las Cortes el proyecto de producción a la industria hulesa, redactado por el Sr. Calbetón, pero tropieza con dificultades, siendo la principal que se eleva la prima de exportación del carbón asturiano de 30 a 60 céntimos.

Oficial de Melilla

Trecientos moros, representantes de otras tantas familias kabiles, llegaron a la plaza para solventar 248 dendas de sangre, que llevaban de existencia unos 40 años. Quedaron solventadas satisfactoriamente, y los moros, entusiasmados, levantaban los brazos dando gracias a España. El hermano de un preso se prosternó ante el delegado del Sr. García Aldave, pidiendo la libertad de un preso, hermano suyo. Los notables de las kabilas se adhirieron al ruego. Se accedió a la petición, como digno remate a la fiesta de paz y armonía celebrada.

El crucero «Pelayo»

Se ha recibido un despacho oficial de Melilla participando que después de grandes esfuerzos, logró tapar con cemento la vía de agua abierta en el casco del crucero «Pelayo» al chocar con un bajo. El buque zarpó a sitio de mayor profundidad.

En Palacio

Hoy ha cumplimentado al Rey los generales Sres. Ceballos, Peral y Crespo y varios jefes y oficiales.

De Gracia y Justicia

La firma de hoy ha sido la siguiente: Nombro canónigo de la Catedral de Solsona a D. Juan Mata. Idem abad de la Colegiata de Jerez a D. Severo Daza. Concediendo tres indultos de penas leves.

Obsequio

Los contratistas de la sección española del túnel de Sempurná han enviado al ministro de Fomento un álbum con fotografías de las obras y una cariñosa dedicatoria.

Desgracia

A D. José María Bernal, espectador en el teatro de la Comedia, que ocupaba una localidad en la primera galería, se le fué de las manos el bastón, cayendo al patio e hiriendo gravemente al teniente de artillería D. Jesús Quiroga.

Banquete a los presidentes

En una de las sesiones del Congreso se ha celebrado, a medio día, el banquete con que los señores que forman la Mesa de la Cámara obsequian a los Sres. Moret y conde de Romanones, presidentes entrante y saliente. Han asistido los vicepresidentes, los secretarios y el oficial mayor. Todos ellos han dedicado sentido recuerdo a la memoria del Sr. Canalejas.

El Dr. Moliner

La conferencia que dió el sábado último el Dr. Moliner en el Ateneo fué un verdadero éxito para los fines que persigue. Los socios acordaron elevar un mensaje a su presidente Sr. Moret solicitando su concurso, como presidente del Congreso, en pro de las pretensiones de los obreros valencianos que patrocina el Dr. Moliner. Las primeras firmas del Mensaje con las de los Sres. Tolosa Latour, Benavente y Benlliu. El señor conde de Romanones ha citado al Dr. Moliner para mañana en su despacho.

Las Cortes

Congreso

La desanimación es completa. Preside el Sr. Moret. La sesión comienza a las 3'25. En el banco azul se hallan los señores conde de Romanones y Barroso. El Sr. Maciá dirige un ruego relacionado con los riegos del Alto Aragón. El Sr. Quejano pide una relación de los empleados a quienes afecta en Madrid el impuesto de inquilinatos, con especificación de los que ya lo hayan satisfecho. El Sr. Barroso ofrece complacerle. El Sr. Gandarias solicita se adopten medidas para evitar la repetición de catástrofes como la de Bilbao. El Sr. Barroso le contesta en voz baja y sus manifestaciones no llegan a la tribuna de la prensa. El Sr. Iglesias (D. Pablo) habla también de la catástrofe de Bilbao y luego censuró al caciquismo que ejercen las autoridades de Badajoz. El ministro ofrece depurar los hechos. El Sr. Romeu ruega se traiga a la Cámara el proyecto de riegos del Alto Aragón con el informe técnico para poder ser discutido. El Sr. Quirós censura las cargas que dió ayer la policía en Barcelona para deshacer la manifestación. Protesta de que fueran maltratados pacíficos transeúntes que en nada se metieron, figurado entre ellos un caballero que se hallaba tomando café en un establecimiento de las Ramblas. Solicita que se abra una información para depurar responsabilidades de la policía. Termias rogando se ponga coto a los abusos de la policía. El ministro de la Gobernación defendiendo a las autoridades de Barcelona. El origen del conflicto se debió a un numeroso grupo de más de 500 manifestantes, que entonó «Los Segadores», produciendo gran alarido. No hubo heridos, ni nadie presentó reclamaciones. Afirma que ha comenzado ya a instruir expedientes, al que sirve de base un ejemplar del «Poble Catalá», que contiene una exagerada información de lo ocurrido.

El Sr. Quirós asegura que la culpable de todo fué la policía, que pudo disolver la manifestación antes de que llegase ésta a las Ramblas. «Por lo visto—añade—se ha cambiado de tácticas. Antes la policía detenía. Ahora, apalea.» Cita nombres de algunas personas víctimas del vespertino policíaco. El Sr. Nongués se asocia a estas manifestaciones. El Sr. Barroso ofrece nuevamente depurar los hechos, y se entra en el orden del día. Se discute el dictamen referente al proyecto de créditos, entre los que figura uno para Marina. El Sr. Pedregal apoya su voto particular. Cree que con la concesión de este crédito se vulnera la ley de Contabilidad. Esta partida es para la creación de la Escuela Naval, entendiendo el Sr. Pedregal que no debiera existir. Los republicanos piden votación nominal. El Sr. Bergamín declara que si la proposición se discute por partes, los conservadores votarán por partes, los conservadores votarán con los republicanos. A pesar de haber accedido el presidente a que el dictamen fuese votado nominalmente, dice que conviene introducir en él algunas aclaraciones, y debe suspenderse la discusión. El Sr. Sánchez Guerra: Lo que conviene es que asista la mayoría. Se renuncia la discusión del presupuesto de Instrucción. El Sr. Sanamé apoya una enmienda al art. 1.º La comisión no la acepta. Rectifican los Sres. Sanamé y Alba. Deschamane enmiendas de los Sres. Moret (D. José) y R. y V. Mateos. Se aprueban los artículos 2.º y 3.º Continúa la sesión.

Senado

Abre la sesión el Sr. Montero Ríos a las 8'30 de la tarde. El presidente pronuncia sentidas frases a la memoria del senador vitalicio, fallecido, Sr. González Longoria. Se asocian a estas manifestaciones los Sres. Azcárraga, conde de Casa-Valencia, Polo y Peyrolón, Suárez Inclán y el señor Luque en nombre del Gobierno. El ministro de la Guerra lee un proyecto de ley concediendo recompensas a los jefes de los Tabores de la policía indígena. El Sr. Alvarez Guñjarro pide una relación de las obras contratadas por el ministro de Fomento. El Sr. Muñoz del Castillo pide aclaraciones al presupuesto de liquidación.

Le contesta el Sr. Navarro Reverter. El Sr. Polo y Peyrolón solicita datos sobre las cuotas del 2 por 100 para el sostenimiento de las Cámaras de Comercio. Se entra en el orden del día. Se admite al ejercicio del cargo al señor Maltrana, que jura en el acto. Se aprueban los dictámenes referentes a los presupuestos de Gracia y Justicia, Gobernación, Guerra y otros. Comienza la discusión del presupuesto de liquidación. El Sr. Alvarez Guñjarro consume el primer turno en contra. Aplauda la energía del Sr. Navarro Reverter al defender los ingresos y oponerse a los gastos. Entiende que el actual presupuesto que se discute no es de liquidación. Entiende que con él se engaña al país. Le contesta el Sr. Navarro Reverter. Continúa la sesión.

MADRID 25, 18'15

La revista anual

El ministro de la Guerra ha dispuesto que los reservistas pasen la revista anual durante este mes, imponiendo 25 pesetas de multa a los que falte a ella. Donativo El ministro de la Gobernación ha enviado un telegrama al alcalde de Bilbao dándole el pésame por la catástrofe y anunciándole que le remite 1.000 pesetas para socorrer a las familias de las mujeres que perecieron en ella. Los canalejistas Parece que entre los canalejistas se acentúa la idea de nombrar jefe al Sr. García Prieto. D. Jaime de Borbón Parece que D. Jaime de Borbón ha desistido de su viaje a los Balcanes por los consejos del Sr. Llorente. Los presupuestos La comisión de Presupuestos no se ha reunido hoy con el ministro de Hacienda, como estaba anunciado, por hallarse éste estudiando una modificación en el de ingresos.

Desde Barcelona

BARCELONA 25, 17-10.

A Roma

En el tren rápido de Francia ha marchado esta mañana a Roma el señor Arzobispo de Sevilla, a quien han despedido el señor Obispo de la diócesis, el gobernador civil, la comisión organizadora del Congreso nacional de Música y representantes del Comité de Defensa Social. El Obispo de Barcelona El señor Obispo de Barcelona ha marchado a Vallbona con objeto de visitar al señor Obispo de la Seo de Urgel Dr. Benlloch, que se halla allí sometido a curación por las lesiones que sufrió a consecuencia del choque del automóvil en que viajaba con un tren. Funerales En breve se reunirá el Cabildo Catedral para acordar la fecha en que han de celebrarse los funerales por el eterno descanso del alma del Sr. Canalejas. A Valencia En el expreso ha salido esta mañana para Valencia el señor Arzobispo de esa archidiócesis, Dr. Guisasaola. Censuras La prensa nacionalista censura a la policía por la forma que empleó para disolver la manifestación que se organizó ayer a la salida del mitin del Salón Imperio.

Sección amena

Decía un labrador célebre por sus frases y sentencias: «Desengáñese usted, señorico; ningún hínchoo coge por la puerta e los síelos.» «¿Por qué hombre? —Porque cuando Adán pecó, Nuestro Señor dió un portazo y sólo dejó abierta la gatera y... desde entonces es qui quiere entrar sin achicarse allí se deja el pellejo. Entre madre e hija. —Desengáñate, hija mía, los hombres prefieren una mujer ignorante a una mujer ilustrada. —¿Pero tú te figuras que todos los hombres son como papá? La señora (mirando su retrato). —El color de los carrillos no acaba de satisfacerme. —Eso, señora, depende de que en algunas sesiones se los he visto pintados de un color y en otras de otro. Tome usted el pincel y coloréelos del modo que más le agrade. OHARADA A su hijo Nicanor le decía ayer Jacinto: —Necesitas, por lo bruto, que sea primera-cuinta. ¡Y dices que tienes novias! ¡Que prepare la mortaja! Pues si se casa contigo se lleva una buena alhaja. —Espero que con el tiempo he de cambiar de actitud; ahora, claro, me divierto; cosas de la juventud. —¿Como vivieras tu padre qué paliza te daría! —Si viera a la tertia-cuarta, creo me perdonaría. Aunque tiene buena un-asta, la juró a usted como hay Dios que la adoro por ser buena; no me guis el prima-dos. —¿Con que te vas a casar? —¿Me abandonas de ese modo? Vaya, que no te perdono me hayas sorprendido todo. Solución a la anterior: Decadido.

Madrid 25, 16-12.

Table with exchange rates and prices for various goods like flour, oil, and other commodities.

Madrid 25, 16-12.

Table with exchange rates and prices for various goods like flour, oil, and other commodities.

Madrid 25, 16-12.

Table with exchange rates and prices for various goods like flour, oil, and other commodities.

Madrid 25, 16-12.

Table with exchange rates and prices for various goods like flour, oil, and other commodities.

Madrid 25, 16-12.

Table with exchange rates and prices for various goods like flour, oil, and other commodities.

Madrid 25, 16-12.

Imp. de José Guix, Mirana 7 y 8, Valencina

